

Informations économiques d'Afrique de l'Ouest anglophone

Semaine 34, du 19 au 25 août 2019

- Régional : CPIA 2019 : baisse de la qualité des politiques et des institutions nationales dans la région ;
- Nigéria : Annonce des 44 ministres du nouveau gouvernement nigérian ; baisse de l'inflation à 11,08% en juillet ; les envois de fonds de la diaspora ont représenté l'équivalent de 11 fois les IDE reçus en 2018 ; la startup nigériane de transport Kobo360 réalise une levée de fonds de 30 M USD ;
- Ghana : La Banque du Ghana révoque les licences bancaires de 23 institutions de crédit-épargne ; l'inflation atteint 9,4% en juillet 2019 ; signature d'un partenariat interlignes entre les compagnies Africa World Airlines, ASKY et Ethiopian Airlines ;
- Sierra Leone : Le gouvernement suspend le permis d'exportation de SL Mining Ltd.

Nigéria

CPIA 2019 : baisse de la qualité des politiques et institutions nationales dans la région.

	Gestion économique	Politiques structurelles	Politiques de lutte contre l'exclusion sociale et de promotion de l'équité	Gestion et institutions du secteur public	Score CPIA (évol. / 2017)
Ghana	3,3	3,5	3,7	3,6	3,5 (-0,1)
Libéria	3,2	2,8	3,1	2,5	2,9 (-0,2)
Nigéria	3,3	3,0	3,4	2,8	3,1 (-0,1)
Sierra Leone	3,2	3,2	3,1	3,2	3,2 (-)

La Banque mondiale a récemment publié son [rapport 2019 « Evaluation des politiques et institutions nationales \(CPIA\) »](#), qui couvre la période de janvier à décembre 2018. Cette évaluation fait partie des critères qui déterminent le montant de l'allocation reçue par les pays éligibles à l'assistance de l'Association internationale de développement (IDA) du groupe Banque mondiale, qui aide les pays les plus pauvres de la planète. Chaque pays est noté sur une échelle de 1 (note la plus faible) à 6 (note la plus élevée). Le rapport montre que la qualité moyenne des politiques et institutions nationales en Afrique sub-saharienne a stagné entre 2017 et 2018 avec un score de 3,1. Le Rwanda obtient le score le plus élevé (4) et le Soudan du Sud le plus faible (1,5). En Afrique de l'Ouest anglophone, on retrouve dans l'ordre décroissant : le Ghana (3,5), la Sierra Leone (3,2), le Nigéria (3,1) et le Libéria (2,9).

Nigéria

Annonce des 44 ministres du nouveau gouvernement nigérian.

Trois mois après le début de son second mandat, [le Président Muhammadu Buhari a rendu public une liste de 44 noms détaillant la composition de son nouveau gouvernement](#). On y retrouve Zainab Shamsuna Ahmed reconduite comme Ministre de l'Economie avec un portefeuille élargi incluant le Budget et la Planification nationale dont aura la charge Clement Ikanade Agbe. Autrefois rassemblés au sein d'un seul ministère, l'Energie sera à la charge de Goddy Jedy Agba et Babatunde Fashola, ministres sortant reconduit, ne s'occupera plus que des Travaux publics & du Logement. A noter également, Otunba Adebayo remplace Okechukwu Enelema à la tête du ministère de l'Industrie, du Commerce et de l'Investissement et Sabo Nanono remplace Audu Innocent Ogbah au ministère de l'Agriculture et du Développement rural.

Baisse de l'inflation à 11,08% en juillet.

La désinflation s'est poursuivie en juillet 2019 avec une [hausse de l'indice des prix à la consommation de 11,08%, contre 11,22% le mois précédent](#), selon le Bureau nigérian des statistiques. Bien que plus élevée, la hausse du prix des denrées alimentaires a également ralenti, passant de 13,56% à 13,39% sur la période. L'approche de la saison des récoltes devrait exercer dans les prochains mois une pression à la baisse sur les prix. Le taux directeur de la Banque centrale est fixé à 13,5% depuis mars 2019 et le niveau des réserves de change représentait 44,4 Mds USD à la mi-août.

Les envois de fonds de la diaspora ont représenté l'équivalent de 11 fois les IDE reçus en 2018. [Un rapport récent de PwC rappelle que les transferts de la diaspora nigériane en 2018 représenteraient l'équivalent de 6,1% du PIB du pays, 11 fois le montant des IDE et 7 fois l'aide au développement reçus par le Nigéria en 2017.](#) Ces transferts de migrants sont estimés à 23,6 Mds USD par PwC et 25 Mds par la Banque mondiale, mais seraient en réalité plus importants encore, une fois pris en compte les flux passant par des canaux informels, estimés entre 45 et 65% des chiffres officiels par le FMI. En 2018 comme en 2017, le Nigéria est avec l'Égypte le pays du continent ayant reçu le plus de fonds de sa diaspora. Face à son importance, le gouvernement a établi en 2017 la Commission de la diaspora nigériane (NiDCOM) dont l'objectif est de mobiliser les ressources humaines et financières des individus installés à l'étranger.

La startup nigériane de transport Kobo360 réalise une levée de fonds de 30 M USD.

[Kobo360 a réalisé une levée de fonds de 20 M USD pilotée par Goldman Sachs avec la participation d'Asia Africa Investment, Y Combinator et la Société Financière Internationale \(SFI\).](#) Une levée de fonds additionnelle de 10 M USD en nairas a été réalisée auprès de banques commerciales nigérianes. Il s'agit de la 4^{ème} plus grosse levée de fonds d'une startup en Afrique subsaharienne en 2019 (après Andela, 100 M USD, Nigéria ; Opay, 50 M USD, Nigéria ; Retail Capital, 41,7 M USD, Afrique du Sud). Créé en 2016, Kobo360 est une plateforme numérique qui propose un service d'opérations de transport de bout en bout en mettant en relation les acteurs de la chaîne logistique (fournisseur, propriétaires de camions et chauffeurs). L'entreprise compte Dangote, Olam ou encore Lafarge parmi ses clients, et ses services sont également disponibles au Ghana, au Togo et au Kenya, grâce à une flotte de 10 879 camions disponibles sur la plateforme.

Ghana

La Banque du Ghana révoque les licences bancaires de 23 institutions de crédit-épargne.

[La Banque du Ghana a publié la liste des 42 institutions de crédit-épargne en possession d'une licence bancaire en date du 16 juillet 2019.](#) Cette liste marque la révocation des licences de 23 institutions de crédit-épargne qui ne remplissent pas les critères de solvabilité et de gouvernance. Cette mesure s'inscrit dans le cadre de l'opération de consolidation du secteur bancaire commencée en 2018. D'après le FMI le coût budgétaire de cette mesure sera de 3 Mds GHC pour l'année 2019 (500 MEUR) alors que le coût prévu pour l'ensemble des mesures est de 10,3 Mds GHC (1,7 Md EUR soit 3,4% du PIB) en 2018 et 5,5 Mds GHC (0,9 Md EUR soit 1,6% du PIB) pour 2019.

L'inflation atteint 9,4% en juillet 2019.

[L'inflation des prix à la consommation sur 12 mois glissants est de 9,4% en juillet 2019, soit une hausse de 0,3 point par rapport à juin 2019.](#) L'augmentation des prix pour les biens d'alimentation et pour les boissons non-alcoolisées est de 6,6% sur 12 mois glissants alors que les biens d'habillement et les biens récréatifs connaissent une inflation de respectivement 14,9% et 14,8%. Ce niveau d'inflation, bien en dessous des 15,4% que le pays a connu en 2016, permet à la Banque du Ghana d'atteindre son objectif compris entre 6 et 10% d'inflation.

Signature d'un partenariat interlignes entre les compagnies Africa World Airlines, ASKY et Ethiopian Airlines.

[La compagnie ghanéenne Africa World Airlines \(AWA\), la compagnie togolaise ASKY et Ethiopian Airlines ont signé un accord de partenariat interlignes pour le transport de bagages et les enregistrements.](#) De cette façon les voyageurs pourront effectuer un enregistrement unique même lors de correspondances entre ces compagnies. Les voyageurs pourront donc accéder aux aéroports internationaux desservis par Ethiopian Airlines depuis les aéroports régionaux ghanéens en passant par l'aéroport international d'Accra. La présence d'Ethiopian au Ghana s'intensifie donc après que la compagnie a signé cette année un protocole d'accord avec le gouvernement pour la création d'une compagnie aérienne nationale au Ghana.

Sierra Leone

Le gouvernement suspend le permis d'exportation de SL Mining Ltd.

Le Ministre des Mines et des Ressources minières, Foday Rado Yokie, a décidé d'annuler le permis d'exploitation minière aurifère de Tonkolili (district au nord du pays) détenu par l'entreprise chinoise [Shandong Iron & Steel Group](#). De même, la filiale de l'américain Gerald Group, [SL Mining](#), a suspendu en juillet ses exportations de minerai de fer à la demande du gouvernement. L'entreprise s'était vue attribuer en 2017 un permis d'exploitation pour la mine de Marampa (district de Port Loko). La production avait débuté en février 2019 suite à une première phase d'investissement. Selon le gouvernement, les deux entreprises n'auraient pas versé les redevances convenues. Un programme d'assainissement de l'industrie minière serait actuellement mené par les autorités, en parallèle d'un projet de cartographie visant à évaluer les ressources réelles du pays.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](https://twitter.com/FR_Eco_Nigeria)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
